

Reforma	O	
Milenio	O	
La Jornada	O	
Excélsior	O	
El Sol de México	O	

		Página		Página
Diario Monitor	O		La Prensa	O
Crónica	O		Diario de México	O
El Financiero	O		Rumbo de México	O
El Economista	O		La Razón	O
Uno más Uno	O		Impacto	O
Ovaciones	O		Gráfico	O

## LOS MIGRANTES Ante la crisis

\*José Jacques Medina

**A** la fecha, algunos reportes de agencias gubernamentales y entidades de investigación estratégica (think-tanks) ya están advirtiendo que los Estados Unidos están inmersos en un proceso acelerado de descomposición tan severo que, para el año 2010 o 2012, el país se verá atrapado en una guerra civil, o, mínimamente, en violentos conflictos civiles.

Si a lo anterior le agregamos los rumores y especulaciones que divulgán algunos grupos de los EEUU, que perciben a México como un "Estado Fallido" en proceso de implosión por la Crisis que se agrava frente a nuestros ojos, encontramos predicciones catastróficas acerca de los dos países que pueden parecer alarmistas pero que deben ser tomadas en cuenta pues auguran amenazadoras y extremadamente serias ramificaciones internas y externas, especialmente para la población mexicana en ambos lados de la frontera.

En suma, para cualquier intención o propósito debemos reconocer que, a causa de la Crisis derivada de las contradicciones del capital financiero globalizado, los Estados Unidos, México, Latinoamérica y gran parte del resto del mundo, se dirigen hacia una depresión global de graves consecuencias para todos.

Para nuestras comunidades migrantes en los Estados Unidos, la crisis es ya una pesadilla que irremediablemente va a empeorar alimentada por factores tales como -un incremento esperado de redadas migratorias; ampliación de la militarización de la Corona de Nopal; presiones de los grupos antimigrantes para empujar una reforma migratoria orientada a la contención y a la "Seguridad en la Frontera"; y una administración nueva que hasta el momento, ha mostrado ambivalencia en cuanto a los tiempos en los cuales enfrentará la reforma migratoria. Nuestros migrantes ya están sintiendo los álgidos efectos de la "Crisis", con indicadores tangibles de pobreza y el desempleo crecientes, disminución de las remesas a México, constantes redadas de migración y deportaciones, crímenes de odio racial, discriminación racial (racial profiling), un resurgimiento del sentimiento "nativista", el constante insulto a los migrantes y el convertirlos en chivos expiatorios de los males del mundo.

Un peligro real para nosotros los mexicanos es, que si la economía empeora, lo cual sin duda sucederá, las fuerzas "nativistas" de derecha presionarán a la administración de Obama a que inicie las deportaciones y repatriaciones masivas. Hay que recordar que históricamente esto ya sucedió en 1930, y fue precisamente bajo los auspicios de la administración supuestamente liberal en extremo de FDR. Tiempo después se repite, a mitad de la década de 1950 con la operación "Espaldas Mojadas".

Los migrantes de hoy, viven en un "Clima de Terror" acosados por múltiples problemas sociales, marginalización y desesperanza. La "situación de crisis" de los migrantes mexicanos en EEUU, se exacerba porque, en estos momentos, las comunidades mexicana y latinas se encuentran notoriamente sin timón y no tienen la necesaria organización, liderazgo, planes estratégicos, ni recursos para confrontar los amenazadores problemas que inevitablemente se les presentarán en las próximas semanas y meses.

Más aún, a causa de la naturaleza global de las Crisis que permean la economía capitalista, sería políticamente prematuro argumentar que la Administración de Obama tendrá éxito con sus programas estilo "New Deal" reformulado (New Deal Recharged), que sólo contempla estímulos económicos de corto plazo. Por esta razón, la prioridad toral en la agenda política que enfrenta la Administración de Obama en los meses venideros, es el tema económico. La reforma migratoria consecuentemente no será lo prioritaria.

Esta crisis, sin duda que será muy dolorosa y potencialmente conflictiva, con índices de

Continúa en la  
siguiente página

NECOVI P	IV	Página		Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico

**Viene de la  
página anterior**

deseempleo creciente, deflación, quiebras bancarias, desalojos masivos, recortes presupuestales en programas educativos y de servicios y una miríada de otros problemas sociales que incluirán incrementos dramáticos en los índices de criminalidad, violencia en las calles, y aumento de los conflictos interétnicos y raciales.

En razón de la gravedad de la crisis económico/financiera global, cuyo impacto es particularmente álgido en los Estados Unidos y en México, es necesario reiterar que la circunstancia actual nos recomienda afinar nuestra atención y subrayar que en los meses venideros la severidad de la llamada "crisis" en los Estados Unidos, aumentará su grado de severidad aquí y allá.

Por todo lo anterior y muchas otras razones que debemos continuar discutiendo, debemos elaborar un nuevo discurso que se adapte a las nuevas condiciones de crisis mundial y a la construcción de una nueva visión en las relaciones bilaterales con la presencia de Barak Obama y los compromisos que estableció en su campaña electoral que tienen un primer tiempo fatal de los 100 primeros días de la administración de Obama, que serán indicativos de lo que transpirará durante el resto de su mandato.

Para el activismo progresista en Estados Unidos, las posibilidades de un cambio real en la política de Estados Unidos están ligadas a una transformación del modelo económico neoliberal que ha imperado. No es tarea de una personalidad o de liderazgos que no estén profundamente ligados al movimiento social vigente.

Dicho de otra manera, no sería concebible que Obama se hubiera inspirado a lanzarse a la Presidencia si no hubieran existido las movilizaciones callejeras de las minorías étnicas en el 2006 y 2007 que lograron derrotar la propuesta iniciativa Sensenbrenner aprobada por la cámara baja, movilizaciones que despertaron el adormilado movimiento social de las minorías en los Estados Unidos, que fue soporte fundamental de los votos a favor de Obama en los estados clave para el "voto electoral" del sistema estadounidense, y que le dio el triunfo al nuevo presidente. No se puede concebir el triunfo de Barak Obama, sin el vigoroso movimiento social que encabezaron las comunidades migrantes, particularmente las latínomexicanas, que hoy exigen retribución.

Cientos de organizaciones entregaron miles de cartas dirigidas al Presidente Obama en varias embajadas del mundo, y en las principales ciudades de Estados Unidos, justo el pasado 21 de enero, primer día de su gobierno, para advertir que la cuenta regresiva se ha iniciado para que, en primera instancia, y vía la orden ejecutiva se establezca una moratoria en las redadas y deportaciones masivas y en la separación de familias en donde millones de niños son víctimas de traumas permanentes e irreversibles.

El movimiento social existente y activo en Estados Unidos es sin duda el único apoyo que podrá hacer los sueños de cambio propuestos por Obama una realidad, de lo contrario su administración se convertirá en más de lo mismo, buscando bajar soluciones de arriba hacia abajo, apoyándose en las minorías de los insaciables, los sin llenadera.

De aquí que, movilizar masivamente a la comunidad migrante y a sus aliados, el próximo primero de mayo del 2009 es la prioridad del movimiento social donde la comunidad latínomexicana como fuerza productiva de riqueza y contribuyente, continuará jugando un papel principal. ☺

\*Diputado Federal Migrante

		Página			Página			Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O	
Reforma	Ø	11	Crónica	O		Diario de México	O	
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	Ø	
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O	
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O	
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O	

 Datos recientes evidencian una nueva tendencia de retorno de migrantes. Resulta inválida la interpretación de que la crisis en EU no produce retornos masivos.

## DESDE LA FRONTERA NORTE

# Crecerá el retorno

JORGE A. BUSTAMANTE

**H**ace unos días, la licenciada Cecilia Romero Castillo, titular del Instituto Nacional de Migración (INM), hizo declaraciones en el sentido de que no estaba ocurriendo un retorno masivo de emigrantes mexicanos desde Estados Unidos, a pesar de la crisis económica en aquel país. En el mismo sentido se pronunció el Instituto PEW de Estados Unidos, aunque aclaró que no había datos más recientes para comparar cambios en los patrones de retorno, más allá de 2006 a 2007. Resulta que los datos de todo el año anterior, sólo se conocen hasta el año siguiente. Los de 2007 sólo se conocieron hasta muy recientemente. Por lo que ellos –ni yo– pudimos saber, cuando hablamos de nuestros respectivos hallazgos sobre el comportamiento de retorno de los emigrantes mexicanos, que poco tiempo después de sus declaraciones al respecto, El Colegio de la Frontera Norte (COLEF) tendría disponibles datos más recientes que permitieron comparar los datos de retorno correspondientes a 2007, con los de 2006 y así saber que sí hubo cambios de un año al siguiente. Los datos de la gráfica (cuya copia enviaré a quien la solicite a: jbustama@nd.edu) muestran que sí hubo un incremento, contrario a lo que declararon tanto la titular del INM, como el Instituto PEW, como el que esto escribe, en referencias anteriores sobre el mismo tema. Los tres nos basamos en datos de diferentes fuentes que indicaban patrones de retorno en los que no aparecían incrementos de un año al siguiente, al revisar los correspondientes a los años de 2003 a 2007 como se puede apreciar en la gráfica producida por el

COLEF. Como se sabe, ésta es una institución de investigación de carácter público, cuyos hallazgos también lo son. El COLEF –con el apoyo de otras instituciones– viene haciendo investigación científica desde hace más de 20 años sobre el fenómeno de la migración de México y Centroamérica hacia Estados Unidos y de retorno al país de origen (sólo en el caso de México). El COLEF fue la primera institución que logró medir el volumen de los flujos de la inmigración indocumentada de México a Estados Unidos con base en técnicas de muestreo inventadas en el propio COLEF, con estricto apego a las reglas de carácter científico para obtener lo que en estadística se conoce como una “expansión de la muestra” a partir de selecciones hechas sistemáticamente al azar, de individuos en los flujos migratorios a través de varias ciudades fronterizas. Esto permite hacer generalizaciones ponderadas con bases científicas a partir de los hallazgos en la muestra. A los seleccionados por esas técnicas de muestreo se les ha venido encuestando desde hace varios lustros lo que ha producido el bagaje de información estadística y cualitativa sobre el aludido fenómeno migratorio, más voluminoso y actualizado que existe en México y en Estados Unidos. (Para información sobre las publicaciones del COLEF sobre este tema véase: *Encuesta sobre migración en la Frontera Norte de México*. Tijuana, Baja California, México. El Colegio de la Frontera Norte. 2007).

La gráfica, cuya copia ofrezco, muestra principalmente que: 1) de 2006 a 2007 hubo un incremento de 24.5 por ciento (de 521,526 migrantes en 2006 a 649,303

en 2007), en los retornos a México de la población de 15 años o más que nacieron en México y residen en Estados Unidos. 2) De éstos, 383,164 fueron hombres en 2006 y 436,246 en 2007 –un incremento del 13.85%– y, 138,362 fueron mujeres en 2006 y 213,057 en 2007 –un incremento del 53.99%. 3) Esta misma gráfica muestra datos por género y, la suma de ambos, para los años anteriores de 2003, 2004 y 2005. En estos datos se aprecia que hubo decrementos en la migración de retorno de 2003 a 2004 y de 2005 a 2006, lo cual le daba la razón a la licenciada Cecilia Romero Castillo, al Instituto PEW de Estados Unidos y a mí, en mis anteriores referencias al retorno. Pero, la misma investigación del COLEF, continuada en los siguientes años, nos muestra que el patrón anterior de retornos ha cambiado recientemente. Este nuevo hallazgo invalida la interpretación de que la crisis económica de Estados Unidos no ha producido retornos masivos. Datos más recientes demuestran lo opuesto, como se aprecia en la gráfica ofrecida. Cabe destacar que todos los años –los últimos 10– ha habido retornos masivos –cientos de miles–, lo importante del hallazgo del COLEF es que esos retornos masivos están aumentando, lo cual podría tener implicaciones serias en este año de elecciones en el deterioro de la economía, al reducirse el monto de remesas, con el consiguiente aumento concomitante de la pobreza. Respecto de las diferencias por género, mi interpretación es que las mujeres son más sensibles a las presiones económicas derivadas de la crisis en Estados Unidos y por eso están regresando en mayor proporción que los hombres.

	Página		Página		Página		Página
El Universal	O	Diario Monitor	O	La Prensa	O		
Reforma	O	Crónica	O	Diario de México	O		
Milenio	Edomex	O	El Financiero	O	Rumbo de México	O	
La Jornada	O	El Economista	O	La Razón	O		
Excélsior	O	Uno más Uno	O	Impacto	O		
El Sol de México	O	Ovaciones	O	Gráfico	O		

Según datos del INEGI

# Disminuye éxodo de mexicanos al exterior

● Lo anterior, debido a la recesión económica que se experimenta en el mundo

Naucalpan ▶ Ana Salazar

Debido a la recesión económica que se experimenta en el mundo, el éxodo de mexicanos en búsqueda de oportunidades y de una vida mejor se redujo en el último año hasta en 373 por ciento, según cifras recientes del Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI).

Por los efectos de la economía mundial, las personas atravesarán las fronteras en números cada vez menores. La ONU calcula que la migración decreció y que actualmente existen alrededor de 200 millones de migrantes internacionales.

"Esta menor demanda laboral puede ser el origen de la fuerte baja en la salida de mexicanos al extranjero, según los resultados obtenidos, durante el cuarto trimestre de 2008 se fueron a vivir al extranjero cerca de 127 mil mexicanos".



No regresan migrantes al país

Agregó que la reducción en el patrón de migrantes es 373 por ciento menor con relación al mismo trimestre en 2006 y hasta 123 por ciento respecto del de 2007.

Uno de los orígenes de la migración se relaciona con el deseo de una parte de la población de mejorar su condición de bienestar; la gente se desplaza de su país de origen para trasladarse a otro, buscando empleo, reunirse con su familia y,

en general, cambiar su situación, documentó el INEGI.

Según la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y de acuerdo a la experiencia que dejó la crisis financiera asiática en 1999, se sugiere que la población migrante internacional buscará permanecer en el país de destino, incluso si empeoran las condiciones económicas, citó el INEGI.

En el caso de mexicanos en el extranjero, se encuentra una disminución en el retorno de migrantes a nuestro país que se pude deber más a los movimientos cíclicos que se presentan dentro de cada año calendario y que son también denominados movimientos estacionales, que a la recesión en los EE.UU, apuntó el organismo estadístico.

Aunado a ello, señala que las series de las tasas de migración internacional del país muestran una tendencia decreciente, motivando un saldo neto migratorio actual relativamente pequeño respecto a lo observado en años anteriores; así mismo, se refleja estacionalidad, es decir, el fenómeno es cíclico en los tres años observados. □M

		Página			Página			Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O	
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O	
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O	
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O	
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O	
El Sol de México	7	7-B	Ovaciones	O		Gráfico	O	

# Emigrantes guanajuatenses en EU reducen jornada laboral

**El Sol de Salamanca**  
POR VELIA CELIO

SALAMANCA, Gto. (OEM-Informex).- Pese al periodo de recesión en que se encuentra Estados Unidos, los migrantes de origen guanajuatense realizan un esfuerzo constante para continuar laborando y evitar su retorno.

Si bien es cierto, han reducido sus jornadas laborales de seis días de trabajo a tres, aún no han sufrido los efectos de la crisis económica norteamericana.

Lo anterior fue señalado por el titular de la Secretaría de Desarrollo Social y Humano (SDSyH) del Estado de Guanajuato, Juan Carlos López Rodríguez, quien mencionó que los paisanos buscan opciones para salir adelante como trasladarse dentro del propio territorio estadunidense.

Afirmó que por el contrario se ha tenido un panorama poco esperado en cuanto a la captación de remesas.

El total de migrantes que se encuentra en Estados Unidos repre-

senta el 20 por ciento de la población guanajuatense.

“Los que de alguna manera sufrieron efectos de pérdidas de empleo se han trasladado a otros lugares dentro de la propia Unión Americana, o han buscado otras cadenas productivas”.

“Las remesas que nosotros vemos que podrían haber reducido sustancialmente tuvieron una caída de 3 por ciento a nivel nacional, pensamos que el efecto todavía no se ha manifestado totalmente, pero inclusive en pesos tuvimos más remesas que el año anterior”, señaló.

		Página			Página			Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O	
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O	
Milenio	O		El Financiero	25		Rumbo de México	O	
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O	
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O	
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O	

EN ENTREVISTA

## Lucha antidrogas desvanece reforma migratoria

□ Enfrentar a los carteles, prioridad de Estados Unidos

■ **NALACC: el gobierno mexicano no debe narcotizar relación**

■ **Esperamos el apoyo de la administración actual: Óscar Chacón**

**Roxana González García**

**A** pesar de que el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, asegura que la reforma migratoria está en los planes de su gobierno para los meses próximos, organizaciones de mexicanos en ese país ven cada vez más lejana esa posibilidad, ante la preocupación de la Casa Blanca por la violencia producto del narcotráfico.

Héctor Flores, presidente nacional de la Liga de Ciudadanos Latinoamericanos Unidos, organización que agrupa a más de cien clubes de mexicanos en Chicago, consideró en entrevista con **EL FINANCIERO** que el tema de la lucha contra el narcotráfico domina nuevamente, en este momento, la agenda entre los dos países.

Es muy claro, dijo, que en estos momentos la preocupación de Estados Unidos es evitar que la violencia que vive México, producto del narcotráfico, cruce la frontera y se desborde hacia suelo estadounidense; el presidente Obama no ha descartado trabajar el tema, "pero sabemos perfectamente que los ojos de la Casa Blanca están en el crimen organizado y no en resolver la situación de los migrantes".

Sin embargo, destacó que las organizaciones de migrantes mexica-

nos y latinoamericanos insistirán en que se inicie el debate para una reforma migratoria que resuelva la situación de millones de personas

que ya viven y trabajan en Estados Unidos, pero de forma ilegal.

El trabajo, añadió, es nuestro y sabemos que mucho dependerá de cómo estemos organizados y cómo presionemos para que el tema no se quede sobre la mesa otra vez, y así lo haremos, insistiremos, tocaremos todas las puertas.

Por su parte, Óscar Chacón, director ejecutivo de la Alianza Nacional de Comunidades Latinoamericanas y de Caribe (NALACC), señaló que el gobierno mexicano debe evitar que la relación entre los dos países se vuelva a "narcotizar", y el tema de la reforma migratoria permanezca en el tintero.

También en entrevista con este diario, señaló que "esperamos que el gobierno de México nos apoye, no nos olvide e insista ante Washington en la necesidad de avanzar en el tema migratorio".

El líder migrante reconoció, incluso, el temor de la comunidad mexicana en el vecino país por un reforzamiento, todavía mayor, de la seguridad en la frontera entre Estados Unidos y México para evitar el paso del narcotráfico, pero que de cualquier forma complicará todavía más el cruce de migrantes indocumentados.

Sin duda, añadió, "veremos en los días próximos un reforzamiento de la seguridad en la frontera con México, por el temor del crimen organizado y la violencia, pero este seguramente afectará a los migrantes que ya con el muro y los agentes de la Patrulla Fronteriza tienen".

		Página			Página			Página
El Universal	0		Diario Monitor	0		La Prensa	0	
Reforma	0		Crónica	0		Diario de México	0	
Milenio	0		El Financiero	0	25	Rumbo de México	0	
La Jornada	0		El Economista	0		La Razón	0	
Excélsior	0		Uno más Uno	0		Impacto	0	
El Sol de México	0		Ovaciones	0		Gráfico	0	

## Drástico aumento de deportaciones *fast track*

LOS ÁNGELES, EU, 2 de marzo.— Las autoridades migratorias estadounidenses aumentaron en años recientes, de forma radical, la cifra de deportaciones expeditas de inmigrantes indocumentados, y dijeron que al evitar audiencias ante jueces se pretende ahorrar recursos.

De acuerdo con un reporte de la Clínica por los Derechos de Inmigrantes de la Escuela de Derecho en Stanford, elaborado con base en cifras oficiales, las autoridades federales aplican un sistema de deportaciones *fast track* para así remover, lo más pronto posible, a los indocumentados.

A los detenidos se les ofrece una audiencia ante un juez de migración, pero con ello pueden permanecer mucho tiempo en centros de detención mientras comparecen ante un representante de la ley, ante el cual exponen su situación y

esgrimen su derecho a permanecer en el país.

De acuerdo con el reporte, el número de detenidos en todo el país que firmaron la deportación voluntaria sin la opción de ver a un juez, pasó de cinco mil 481 en 2004 a 31 mil 554 en 2007, mientras que en la primera mitad de 2008 la cifra documentada fue de 17 mil 445.

En tanto, diversas organizaciones mexicanas anunciaron la creación del Consejo Binacional de Organizaciones Mexicanas tras romper con el Consejo de Federaciones Mexicanas (Cofem), a raíz de una demanda contra los directivos de este último por supuestos malos manejos de sus finanzas.

La creación de una nueva representación "aglutinara y atenderá las verdaderas necesidades y demandas de las comunidades" (Agencias).

	Página			Página			Página
El Universal	O	Diario Monitor	O	La Prensa	O		
Reforma	O	Crónica	O	Diario de México	O		
Milenio	O	El Financiero	6 29	Rumbo de México	O		
La Jornada	O	El Economista	O	La Razón	O		
Excélsior	O	Uno más Uno	O	Impacto	O		
El Sol de México	O	Ovaciones	O	Gráfico	O		

# Éxodo de profesionistas descapitaliza al país

## □ Por falta de oportunidades, casi 600 mil están en EU y Europa

El éxodo de profesionistas hacia economías desarrolladas implica para las naciones emisoras la transferencia de un valioso recurso humano que las descapitaliza, merma sus capacidades para impulsar el desarrollo económico y social, erosiona su masa crítica y limita sus posibilidades de generar innovación, aseguró Rodolfo Tuirán Gutiérrez, subsecretario de Educación Superior de la SEP.

Durante su participación en el Seminario Internacional Fuga de Cerebros, Movilidad Académica y Redes Científicas, que se realizó en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Tuirán enfatizó que en la última década, cerca de 20 mil mexicanos se han ido del país cada

año, a consecuencia de la falta de oportunidades.

Reiteró que en Estados Unidos viven 552 mil mexicanos con estudios de licenciatura, maestría o doctorado, mientras que en la Unión Europea son 23 mil los connacionales con la misma preparación, lo que habla de la urgencia de crear mecanismos y políticas que permitan a México el acceso a este tipo de profesionistas.

Se estima, indicó, que en los países de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos, el número de inmigrantes con estudios superiores aumentó en la década anterior de 12 a 20 millones de personas, provenientes en su mayoría de países en desarrollo,

quienes se desplazan en busca de salarios más elevados y de mejores oportunidades laborales o de desarrollo profesional.

Abundó que esa situación debe derivar en la elaboración de respuestas imaginativas y creativas para aprovechar las capacidades de esos profesionistas en sitios estratégicos en los que se genera y aplica conocimiento.

“De ahí la necesidad de conocer o de estructurar los bancos de talentos u otros mecanismos similares que le permitan al país acceder a ese conocimiento y a esas personas”, sostuvo.

### Reconstrucción interna

Al respecto, José Lema Labadie, rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana (Rosalía Servín Magaña) □

(UAM), coincidió en la necesidad de construir en espacios nacionales las condiciones para “puntrear el paisaje mundial de la sociedad del conocimiento, con polos de referencia académica y científica”.

“No se trata de retener, sino de atraer a los profesionistas en un régimen flexible de producción académica y científica”, aclaró.

Finalmente, Tuirán destacó que la migración de talentos no debe entenderse como una movilidad definitiva, sino como movimientos circulares que terminan en el regreso a México con conocimientos de primer nivel y medios económicos que les permiten impulsar sus propios proyectos en territorio nacional.

		Página			Página			Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O	
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O	5
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O	
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O	
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O	
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O	

# Mexicanos, el mayor grupo de indocumentados en EU

Los mexicanos ocupan el mayor grupo de inmigrantes indocumentados en EU, con siete millones 30 mil de los 11.6 millones que se estima viven en ese país, reveló un estudio de la oficina del Censo estadunidense.

En la evaluación sobre la población de indocumentados en 2008 presentada en México por el Instituto de los Mexicanos en el Exterior, destaca que de los migrantes ilegales que habitan en Estados Unidos 61 por ciento lo conforman ciudadanos mexicanos.

El estudio indica que esa población ascendió de manera importante desde 2000, cuando representaba 55 por ciento del total de inmigrantes indocumentados.

En la lista, el segundo puesto lo ocupan ciudadanos salvadoreños, con 570 mil; guatemaltecos, 430 mil; filipinos y hondure

ños, 300 mil cada uno; coreanos, 240 mil y con menores números otros grupos, incluso los hindúes con 160 mil.

De acuerdo con la evaluación, en los primeros ocho años de esta década, la población indocumentada en EU creció 37 por ciento. Las cifras obtenidas demuestran que California continúa como el lugar de residencia preferente de indocumentados, con una población estimada de casi de tres millones de diversas nacionalidades. Le siguen Texas, Florida, Nueva York, Arizona, Illinois y Georgia.

Respecto a la edad, el grupo más importante (con cuatro millones 50 mil personas) coincide también con la fuerza laboral más fuerte y productiva, es decir, personas de 25 y 34 años. De estas personas, dos y medio millones son hombres y un millón 600 mil son mujeres.



	Página			Página		Página
El Universal	O	Diario Monitor	O	La Prensa	O	
Reforma	O	Crónica	O	Diario de México	O	
Milenio	O	El Financiero	O	Rumbo de México	O	16
La Jornada	O	El Economista	O	La Razón	O	
Excélsior	O	Uno más Uno	O		O	
El Sol de México					O	



## ¿Y la reforma migratoria?

José Antonio López Sosa

lopez.sosa@mexico.com

**U**na de las expectativas más importantes que tienen los mexicanos residentes en los Estados Unidos de América sobre el presidente Barak Obama es la tan anhelada reforma migratoria integral, que pueda darle "papeles" a miles o incluso millones de indocumentados que viven de aquel lado de la frontera. El Presidente Obama ha tocado el tema asegurando que dicha reforma se necesita, sin embargo no ha dado datos precisos ni claros y el tema parece no ser una prioridad para el gobierno estadounidense.

Al día de hoy cientos de miles de mexicanos –y latinoamericanos en general– van a trabajar con el temor de poder regresar por la noche a sus casas pues las redadas migratorias continúan en ciertas ciudades de los Estados Unidos, aún existen familias enteras que no pueden deducir impuestos por estar trabajando de forma ilegal, hay también muchos empleadores que no pagan salarios justos a indocumentados aprovechándose claramente de su calidad migratoria, en fin, resulta un problema severo al cuál nuestro gobierno federal debiera ponerle atención a través de la cancillería.

Ahora bien, al mismo tiempo que se presiona para una reforma migratoria en México los gobiernos estatales en conjunto con el federal deben trabajar para mejorar las condiciones laborales y con ello evitar al máximo el flujo de inmigrantes hacia el norte, lamentablemente en este momento no se atienden ninguno de estos dos problemas y la administración de Calderón resulta similar a la de Fox tan sólo estirando la mano para recibir remesas en lugar de

buscar verdaderas soluciones de fondo.

¿Cuál es la reforma óptima?, esta es otra pregunta difícil de contestar, me parece que la amnistía es la solución más viable, legalizar a quien tenga determinado número de años residiendo en la Unión Americana porque de

lo contrario con el sistema de empleo temporal que propuso el ex presidente Bush, no estarían terminando con la migración masiva de indocumentados pues se trataba tan

sólo de permisos temporales que debían solicitarse fuera del país, me parece difícil que un paisano indocumentado confiara en dejar su casa y su familia para venir a México a solicitar un permiso temporal de empleo a los Estados Unidos.

En fin, nada se concreta y las condiciones de vida de los indocumentados siguen siendo deplorables en muchos casos por las limitaciones que les regala el "país de la libertad" y los abusos de parte de un gran número de patrones que además de evadir la ley, ganan mucho dinero ahorrándose seguridad social e impuestos sobre el trabajo del inmigrante.

Finalmente, no sólo la mano de obra barata emigra, según datos de la propia Secretaría de Educación Pública cada año salen más de 20 mil profesionistas a muchos países –cuyo destino más importante son los Estados Unidos– debido a la falta de oportunidades en México, eso denota una irresponsabilidad de este lado de la frontera que se suma a la indiferencia del gobierno estadounidense para lograr acuerdos en beneficio de los indocumentados, que muchos de ellos según este dato de la SEP, pueden ser también profesionistas. ■

**Además de presionar para una reforma migratoria los gobiernos estatales deben evitar el flujo de inmigrantes**

**Además de presionar para una reforma migratoria, los gobiernos estatales deben evitar el flujo de inmigrantes**